
 

COMUNE DI ALCAMO 

Libero Consorzio Comunale di Trapani 

TERZA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 

Lavori Pubblici, Urbanistica e Pianificazione del Territorio, Attività Produttive 

Verbale N° 84 del 6/12/2017 

Ordine del Giorno: 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente del 30/11/2017; 

2. Prosecuzione indagini conoscitive  intese ad acquisire, ai sensi e per gli effetti di cui all’art. 

21 del vigente Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, notizie, 

informazioni e documentazioni propedeutiche alla programmazione di opere pubbliche per il  

triennio 2018/2020 costituente parte integrante e sostanziale del prossimo Documento Unico 

di Programmazione (DUP). 

 

 
             Nomi Presente Assente Entrata Uscita Entrata Uscita 

Presidente 

Asta Antonino 

(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 

SI  10:23 12:18   

Vice Presidente 

Barone Laura 

(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 

SI 
 

10:23 12:18   

Componente 
Pitò Giacinto (ALCAMO 

CAMBIERA’) 
SI 

 
10:23 11:47   

Componente 
Dara Francesco  

(NOI X ALCAMO) 
SI 

 
10:23 11:42   

Componente 

Ferro Vittorio  

(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 

SI 
 

10:30 12:18   

Componente 

Salato Filippo 

(MOVIMENTO CINQUE 

STELLE) 

SI 
 

10:25 12:18   

 

L’anno duemiladiciassette (2017), giorno sei (6) del mese di dicembre,  alle ore 10:23, presso Auditorium 

Collegio Gesuiti, sito in questa Piazza Ciullo si riunisce, in seduta pubblica, la Terza Commissione 

Consiliare, giusta convocazione di cui alla nota Prot. N. 22870 dell’1/12/2017, a firma del Presidente, 

Consigliere Antonino Asta, pubblicata sul sito istituzionale dell’Ente, onde discutere i punti di cui 

all’epigrafato O.d.g.. 

Presiede la seduta il Presidente, Consigliere Antonino Asta,  il quale, avendo previamente accertato  che, alla 

predetta ora (10:23) di inizio dei lavori assembleari,  sono presenti almeno la metà più uno del Consiglieri 

Componenti ovvero oltre lo stesso: 1) Vice Presidente, Consigliere Laura Barone 2) Consigliere 



Componente Pitò Giacinto; 3) Consigliere Componente Dara Francesco,  dichiara sussistere, ai sensi dell’art. 

18, Regolamento Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, il numero legale per la validità della 

odierna seduta. 

Il Presidente fa, inoltre, rilevare che ad assisterlo, quale Segretario verbalizzante, sarà il dipendente 

comunale, inquadrato con contratto a tempo indeterminato nella categoria C5, dott. Salvatore Bonghi, in 

servizio presso il Corpo di P.M., giusta delega di cui alla nota Prot. N. 17953 del 28/8/2017 del Segretario 

Generale, dott. Vito Antonio Bonanno. 

Il Presidente, dallo stesso accertato, dunque, la sussistenza del numero legale dà atto che,  alle ore 10:25, 

entra il Consigliere Componente Salato Filippo ed invita il Segretario verbalizzante a dare lettura integrale 

del verbale N. 83 del 30/11/2017, relativo a quest’ultima coeva adunanza, onde approvarlo. 

Indi, il Segretario verbalizzante procede alla lettura del prefato verbale N. 83 del 30/11/2017, durante la 

quale il Presidente dà atto che, alle ore 10:30, entra il Consigliere Componente Ferro Vittorio, e  terminata 

detta lettura, posto che nessuno dei Consiglieri Componenti presenti, sebbene richiesto dal Presidente, ha da 

formulare osservazioni in merito, quest’ultimo dichiara che il contenuto di detto verbale è approvato 

all’unanimità dei presenti, con sei voti tutti favorevoli, i quali appongono altresì su ogni pagina dei tre 

pedissequi esemplari del verbale una propria firma. 

Così approvato il verbale della seduta precedente del 30/11/2017,  il Presidente in ordine al secondo punto 

all’O.d.g. ovvero “prosecuzione indagini conoscitive  intese ad acquisire, ai sensi e per gli effetti di cui 

all’art. 21 del vigente Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri Organi Istituzionali, notizie, 

informazioni e documentazioni propedeutiche alla programmazione di opere pubbliche per il  triennio 

2018/2020 costituente parte integrante e sostanziale del prossimo Documento Unico di Programmazione 

(DUP)” sostiene che sarebbe di fondamentale importanza ai fini della predetta programmazione che questa 

Terza Commissione porti a compimento le proprie iniziate indagini conoscitive al riguardo, affinché possa 

ulteriormente darsi seguito a quel processo virtuoso di proficua collaborazione tra Organo di indirizzo 

politico dedito, appunto, alla programmazione di opere e lavori pubblici ed Amministrazione comunale 

responsabile dell’attuazione di detto indirizzo,  per come instaurato con la presente consiliatura. 

Il Consigliere Componente Pitò Giacinto chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, lo 

stesso  comunica agli altri astanti Consiglieri Componenti che ad integrazione di quanto già da egli esposto 

nella riunione del 16/11/2017 (cfr. coevo verbale n°80/2017) l’elenco delle OO.PP. di cui al redigendo 

programma triennale 2018 – 2020, a suo parere, dovrebbe, tra l’altro, contenere quanto segue:  

1) realizzazione del parcheggio al Santuario nell’area a nord del parcheggio attuale come da previsione del 

vigente PRG, che è stato già progettato dall’Arch. Valeria Ingrao ma, a parere del Consigliere Pitò, deve 

essere riprogettato per consentire una comoda inversione di marcia a tutti i veicoli mediante la realizzazione 

di una rotatoria e la sosta di almeno due autobus visto che il santuario è meta di pellegrinaggi mariani da 

tutta la Sicilia e, ad oggi, gli autobus non possono raggiungerlo; ed, infatti, sostiene il Consigliere Pitò il  

turismo religioso sta diventando sempre più importante ed è bene che l’amministrazione ne tenga conto in 

un’ottica di sostegno al comparto turistico; 

2) sistemazione del percorso pedonale che partendo dalla Via Ingham (zona Cristal bar) raggiunge il 

santuario mediante la pavimentazione in basole calcaree e l’illuminazione con lampade basse incassate nei 

muretti laterali; tale percorso, a parere del Consigliere Pitò consentirebbe una immersione emozionale nei 

cosiddetti “Orti terrazzati del santuario” e una ottima esperienza paesaggistica in ambito urbano con vista del 

mare sullo sfondo; tale ipotizzato intervento, a basso costo, sostiene il Consigliere Pitò avrebbe il plauso da 

parte di tutti i cittadini, consentendo inoltre il potenziamento dell’illuminazione dell’attuale percorso 



pedonale con una seconda linea di illuminazione sul lato attualmente sprovvisto e la sostituzione dei corpi 

illuminanti; 

3) completamento della realizzazione dei parcheggi previsti nel piano dei parcheggi attualmente vigente e 

approvato dal consiglio alla fine degli anni ’90; tale piano dei parcheggi afferma il Consigliere Pitò prevede 

alcune opere già realizzate come il parcheggio interrato di piazza Bagolino o i parcheggi afferenti la via 

Padre Pino Puglisi, mentre il parcheggio di piazza della Repubblica, previsto inizialmente su tre livelli (due 

interrati e uno a raso) è stato realizzato interamente a raso; siffatta scelta, sostiene il Consigliere Pitò 

andrebbe ripensata e bisognerebbe riprendere a ragionare della progettazione di un parcheggio interrato 

anche in piazza della Repubblica; a parere del Consigliere Pitò bisogna inoltre valutare l’opportunità di 

riprendere a seguire tale piano parcheggi con particolare riferimento ai parcheggi della zona tra il cimitero e 

Piazza Falcone e Borsellino e riprendendo i parcheggi già progettati e le cui parcelle sono state pagate ai 

professionisti come, ad esempio, il parcheggio per gli automezzi pesanti di Via Gammara; 

4) realizzazione di rotatorie in Piazza Balatelle e all’incrocio tra il Viale Europa e la Via Benedetto Croce; in 

tali due nodi, sostiene il Consigliere Pitò si registrano caotici attraversamenti dell’intersezione stradale e 

pericolosa commistione tra veicoli e pedoni, ed invero rileva lo stesso che nel Piano generale traffico urbano 

(PGTU) approvato dal consiglio comunale, redatto dalla Sisplan di Bologna e mai attuato, tali rotatorie sono 

disegnate dettagliatamente; 

5) completamento dell’allargamento della Via Kennedy nel tratto tra la via Oneto (Bar La preferita) e la via 

Montinaro (palazzetto), necessitando, a dire del Consigliere Pitò, che la sezione stradale sia portata alla 

stessa dimensione di quella già realizzata nel tratto tra la posta e la Via Oneto con marciapiedi che evitino 

l’attuale commistione di traffico veicolare e pedonale; 

6) realizzazione di un collegamento viario di prolungamento della via Calabria tra la Via G.B.Amico e la via 

Agate sfruttando – sostiene il Consigliere Pitò - interamente tratti previsti dal PRG reiterando i vincoli 

preordinati all’esproprio nei tratti necessari; tale opera, afferma ancora il Consigliere Pitò appare di 

fondamentale importanza per la razionalizzazione della viabilità nell’intero quadrante nord – ovest della città 

con innegabile vantaggio per il Corso dei Mille che potrà essere disposto a senso unico nel tratto interessato; 

7) manutenzione straordinaria del basolato e acciottolato di Piazza Ciullo, “Corso Stretto” e sue traverse 

mediante pulitura e bocciardatura; osserva il Consigliere Pitò che tali basole collocate alcuni decenni fa non 

sono mai state bocciardate dopo la loro collocazione e si presentano oltremodo pericolose per i pedoni e le 

biciclette, ciclomotori e motocicli; 

8) progetto (solo studio di fattibilità tecnico - economica per adesso) di un secondo bottino comunale in c/da 

Tre Noci a una quota tale da essere raggiunto “a cascata” dalle sorgenti Dammusi e che possa – sostiene il 

Consigliere Pitò - servire anche molte delle zone alte della città attualmente non servite o servite male; 

9) incarico (elenco annuale) per la realizzazione di un “piano delle rotatorie” sull’intero territorio comunale 

che individui – afferma il Consigliere Pitò - le priorità e che, per ogni rotatoria, contenga uno schema 

funzionale e un disegno di massima, gli uffici potranno successivamente attingere a tale piano per realizzare 

i veri e propri progetti; 

10) incarico per la redazione di uno studio per l’individuazione ottimale della posizione in cui realizzare un 

eliporto o, almeno una elisuperficie, affinché sostiene il Consigliere Pitò possano per il loro tramite 

soddisfarsi le esigenze di elisoccorso, protezione civile, forze dell’ordine, nonché sfruttarne le potenzialità 

turistiche; 

11) finanziamento del primo stralcio della cosiddetta “Tangenziale nord” da prevedere nel secondo anno – 

2019, visto che nel primo anno 2018, prevede il Consigliere Pitò dovrebbe essere redatto il progetto da parte 

del tecnico esterno incaricato; 



12) Progetto per la sistemazione della via Giardina (collegamento tra la via Bixio e la via Balduino); 

13) Progetto per la realizzazione di marciapiedi totalmente mancanti come ad esempio tra il viale Italia e la 

via P.M.Rocca e tra Corso Gen. Medici e via Pia Opera Pastore e altri tratti simili e sistemazione di 

marciapiedi attualmente sconnessi come Corso dei Mille ecc; 

14) potenziamento dell’approvvigionamento idrico al cimitero, ritenendo il Consigliere Pitò che a tal fine 

andrebbero realizzate delle altre vasche di accumulo e contemporaneamente andrebbe effettuata – sostiene 

ancora il Consigliere Pitò – la  sistemazione dei marciapiedi; 

15) realizzazione (nell’elenco annuale) di cancelletti a protezione degli accessi al parcheggio interrato per 

evitare che, nelle ore notturne tali accessi diventino vespasiani abusivi; 

16) realizzazione della strada prevista nella delibera 12/2017 del Commissario ad acta (nominato dal TAR 

Sicilia con sentenza n. 244/15) con i  poteri del Consiglio Comunale, ed, infatti, rileva il Consigliere Pitò la 

reitera del vincolo disposta con detta deliberazione è stata pagata, sicché non vi sarebbero ragioni plausibili – 

osserva il Consigliere Pitò – per non realizzare tale strada; 

17) manutenzione straordinaria del depuratore, con inserimento – sostiene il Consigliere Pitò -  dello studio 

di fattibilità tecnico – economica nella prossima programmazione triennale. 

Conclude il proprio intervento il Consigliere Pitò, rilevando che l’importo relativo al progetto per la 

realizzazione della cosiddetta “tangenziale nord” , previsto per 120.000,00 euro nel piano triennale sia stato 

ridotto a 79.663,13 Euro e lo stesso si chiede come mai tale modifica sia avvenuta senza alcuna preventiva 

interlocuzione col Consiglio Comunale depositario delle scelte  in materia di programmazione di OO.PP.; 

inoltre, il Consigliere Pitò chiede notizie in merito alle procedure di approvazione del Piano triennale di 

OO.PP.  all’interno del DUP che dovrebbe avere un percorso diverso rispetto agli anni passati, così come 

annunciato dal Segretario Generale in Consiglio recentemente.      

Il Consigliere Componente Ferro Vittorio chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, in 

merito a quanto da ultimo rilevato dal Consigliere Pitò riguardo alla decurtazione dell’importo del progetto 

per la “tangenziale nord” (da euro 120.000 a circa euro 80.000)  afferma di avere avuto modo di apprendere 

presso la Direzione 4 – Lavori Pubblici e Servizi Tecnici e Ambientali che era intervenuta una necessità 

meramente tecnica di ridimensionare l’iniziale presunto costo previsto per la realizzazione dell’opera 

(tangenziale nord) onde rientrare in determinati parametri che avrebbero consentito di affidare l’incarico per 

lo studio geologico all’importo stabilito con la corrente programmazione triennale di OO.PP., ma di non 

essere a conoscenza delle ragioni di tale intervenuta decurtazione dell’importo per la progettazioni della 

stessa opera; ciò precisato, il Consigliere Ferro ritiene che lo studio intrapreso dalla Terza Commissione 

debba portare la stessa a stilare un catalogo di opere e lavori pubblici attribuendo ad ognuno di essi un ordine 

di priorità e propone anche nella qualità di Assessore comunale che la prossima seduta della Terza 

Commissione dedicata allo stesso odierno punto si svolga presso la Direzione 1, affinché i propri Consiglieri 

Componenti ivi avvalendosi di cartografie, planimetrie e quant’altro possano avere piena contezza di ogni 

ipotizzato intervento anche riguardo alla loro “geolocalizzazione”. 

Il Consigliere Componente Dara Francesco chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, 

sostiene che compito precipuo del Consiglio Comunale quale massimo consesso civico sia quello di fornire 

un proprio indirizzo politico e delle priorità in modo particolare in ambito di opere e lavori pubblici, tra le 

quali priorità – ritiene ancora il Consigliere Dara – potrebbe rientrare per esempio la realizzazione 

dell’eliporto e/o dell’elisuperficie di cui innanzi ha fatto cenno il Consigliere Pitò, ed ancora  il Consigliere 

Dara ritiene che sia necessario in tale ambito avere idee chiare anche se non soprattutto in raffronto alle 

risorse certe disponibili ed all’uopo lo stesso Consigliere chiede un incontro con i Dirigenti onde 

confrontarsi con gli stessi in merito alle priorità che loro grazie alle proprie competenze tecniche ritengono 



abbia questo territorio in termini infrastrutturali, sulla cui scorta – conclude il Consigliere Dara - possa  lo 

stesso svolgere le proprie valutazioni per realizzare il predetto indirizzo politico. 

Il Presidente dà atto che, alle ore 11:42, esce il Consigliere Componente Dara Francesco e che, alle ore 

11:47, esce il Consigliere Componente Pitò Giacinto. 

Il Consigliere Vice Presidente Barone Laura chiede di intervenire, ed avuta la parola da parte del Presidente, 

propone che la Terza Commissione consiliare ponga la propria attenzione sullo stato di conservazione della 

Via Gammara che, a parere della stessa, necessita di urgenti interventi di manutenzione e/o rifacimento del 

manto stradale quantomeno del tratto della stessa che inizia dall’intersezione con  Corso Gen. dei Medici 

verso lo stadio fino all’altezza dell’impianto di rifornimento ivi esistente, e sostiene ancora il Consigliere 

Barone che gli stessi interventi necessiterebbero per via U. Foscolo per il tratto che va da Piazza Falcone 

Borsellino al citato Corso. 

Il Presidente ritiene prioritario la realizzazione del parcheggio presso il cimitero Spirito Santo, che, a dire 

dello stesso, potrebbe avere un duplice utilizzo sia per i visitatori dello stesso cimitero che per quelli del 

vicino “Geosito”, e lo stesso propone di effettuare dei sopralluoghi presso via Enea, via Calabria, via Oneto, 

via B.ssare Di Paola, allo scopo di verificare le possibilità di allargare le rispettive sedi stradali. 

Il Presidente, dallo stesso accertato che nessuno dei Consiglieri Componenti presenti chiede di intervenire, 

dichiara terminata, alle ore 12:18, l’odierna adunanza della intestata Terza Commissione Consiliare.  

Della presente riunione si redige verbale in tre esemplari, di cui, previa approvazione alla seduta successiva, 

uno verrà trasmesso al Presidente del Consiglio Comunale, per la conservazione agli atti, uno verrà 

conservato dal Presidente della Terza Commissione Consiliare, ed il terzo verrà conservato dal Segretario 

verbalizzante, che avrà cura della trasmissione telematica dello stesso, per la pubblicazione sul sito 

istituzionale dell’Ente, ai fini della legge sulla trasparenza (D.Lgs. N. 33/2013). 

L.C.S. 

  Il SEGRETARIO  VERBALIZZANTE            IL PRESIDENTE TERZA COMMISSIONE 

       Il Dipendente Comunale Cat. C5   Il Consigliere Comunale 

        f.to (dott. Salvatore Bonghi)         f.to (Geom. Antonino Asta)  

 

           


